
1 

-
+ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Boletim Prorrogação das 

Concessões de Distribuição 

 
 

Nivalde de Castro 

João Pedro S. Gomes 

Bianca de Castro 
 

 

 

 

 

 

BPC 
Boletim Prorrogação das  

Concessões de Distribuição 

Nº 10 

Novembro de 2023 

Rio de Janeiro 



2 



3 

 
 

 

 

 

Boletim Prorrogação das Concessões de Distribuição 

 
Número 10 

 

 
Prof. Nivalde de Castro 

João Pedro S. Gomes 

Bianca de Castro 

 

 

 

 
 

Novembro de 2023  

ISBN:



4  

 

 

Sumário 

 

Introdução ................................................................................................................................... 5 

1. Apagão em SP reacende debate político sobre a prorrogação das concessões de 
distribuição de energia elétrica ........................................................................................... 6 

2. EDP: CEO se diz otimista com a prorrogação das concessões das distribuidoras .......... 6 

3. Apagão em SP deve acelerar PL sobre concessões de energia na Câmara....................... 7 

4. Sendi: Prorrogação da concessão da EDP é tema da abertura de Seminário .................. 8 

5. Ricardo Brandão, da Abradee: Proposta de prorrogação de concessão enviada ao TCU 
é positiva ................................................................................................................................ 8 

 

  



5  

Introdução 

Diversos contratos de concessão das distribuidoras de energia elétrica do Setor Elétrico 

Brasileiro (SEB), firmados há cerca de 30 anos, vencem a partir de 2025, o que demanda a 

definição até 2024, por parte do poder público, do que fazer com estas concessões: 

prorrogar ou relicitar. Neste sentido, o Ministério de Minas e Energia (MME) instaurou 

consulta pública com a proposta da metodologia a ser adotada a estas concessões, com o 

objetivo de receber contribuições dos agentes do SEB e da sociedade em geral. 

O caminho a ser trilhado no que diz respeito às concessões de distribuição é muito 

importante e sensível, tendo em vista a dimensão do mercado brasileiro de energia elétrica 

e do volume de investimentos necessários, em especial frente aos desafios que o SEB 

enfrenta no âmbito da dinâmica mundial da transição energética. 

Considerando a relevância deste tema e através do sistema de acompanhamento de 

conjuntura dos IFEs - informativos eletrônicos, o GESEL-UFRJ irá publicar periodicamente 

o Boletim Prorrogação das Concessões de Distribuição (BPC), com a coleta, sintetização e 

sistematização dos fatos, dados, informações e análises mais relevantes disponibilizados 

nos principais meios de comunicação e sites institucionais. 

Este número do BPC cobre o período de 09 de outubro até 27 de novembro de 2023, com 

publicações sempre às segundas-feiras. 

Cada informação relevante será disponibilizada com a seguinte estrutura: 

i. Título da notícia; 

ii. Síntese do que foi publicado; 

iii. Data e fonte; e 

iv. Link para a publicação original 

Estamos certos de que, com o BPC, o GESEL-UFRJ está contribuindo para uma maior e 

melhor simetria de informações sobre este tema tão relevante e que irá impactar toda a 

sociedade brasileira. 

 

 
Prof. Nivalde de Castro 

Editor 
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1. Apagão em SP reacende debate político sobre a 

prorrogação das concessões de distribuição de energia 

elétrica 

As dificuldades da concessionária Enel para restabelecer plenamente o fornecimento de 

energia em São Paulo no início de novembro, quando uma tempestade derrubou centenas 

de árvores e provocou um extenso apagão, colocaram combustível no debate político sobre 

o processo de prorrogação das concessões das distribuidoras de energia elétrica. O 

presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL), criticou a postura do MME e do 

Tribunal de Contas da União (TCU), durante conversa com jornalistas. 

Para Lira, diante dos problemas das distribuidoras de energia elétrica no país, “não se pode 

renovar a concessão delas sem licitação, sem aprovação legislativa”. “Me diga onde, 

constitucionalmente, tem a previsão de que o TCU virou corte conciliadora. Onde está escrito 

isso? Não dá para fazer legislação em consulta. Temos um poder legislativo”, disse. 

Segundo o presidente da Câmara, essa informação foi passada por ele ao presidente da 

corte de contas, Bruno Dantas. Lira falou ainda que os temas estão causando estranheza 

no legislativo. “Algumas situações estão chamando atenção do Congresso. Essa câmara [de 

conciliação] do Tribunal de Contas, que do ponto de vista legislativo está avançando o sinal. 

Algumas decisões de lá, pelo que entendi, têm muitas chances de serem revistas ou anuladas. 

Essas coisas precisam ter segurança jurídica. Você não pode estar renovando concessão por 

conciliação”, afirmou. (Agência Infra – 08.11.2023) 

Acesse este conteúdo na íntegra através do link: 

https://www.agenciainfra.com/blog/apagao-em-sp-reacende-debate-politico-sobre-

renovacao-das-concessoes-de-energia/ 

 

2. EDP: CEO se diz otimista com a prorrogação das 

concessões das distribuidoras 

O CEO da EDP Brasil, João Marques da Cruz, afirmou que está otimista com a prorrogação 

das concessões das distribuidoras e que as sinalizações são favoráveis para a manutenção 

das empresas. Durante o Sendi 2023, em Vitória (ES), o executivo afirmou que a EDP 

Espírito Santo totalizará, este ano, um investimento de R$ 800 milhões em sua área de 

https://www.agenciainfra.com/blog/apagao-em-sp-reacende-debate-politico-sobre-renovacao-das-concessoes-de-energia/
https://www.agenciainfra.com/blog/apagao-em-sp-reacende-debate-politico-sobre-renovacao-das-concessoes-de-energia/
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concessão, o maior valor aplicado até hoje. “Não temos garantia formal da prorrogação das 

concessões, mas nós acreditamos que vão ser prorrogadas. Confiamos e por isso estamos 

investindo como se já tivéssemos assinado o contrato de concessão por mais 30 anos”, 

afirmou João Marques da Cruz. (EPBR – 09.11.2023) 

Acesse este conteúdo na íntegra através do link: 

https://epbr.com.br/ceo-da-edp-se-diz-otimista-com-renovacao-da-concessao-das-

distribuidoras/ 

 

3. Apagão em SP deve acelerar PL sobre concessões de 

energia na Câmara 

O apagão que deixou 4,2 milhões de consumidores sem luz em São Paulo deve acelerar a 

tramitação do projeto de lei sobre a prorrogação das concessões de energia elétrica. A 

proposta está na Comissão de Minas e Energia da Câmara, mas deputados articulam 

aprovar regime de urgência para levar direto ao plenário da Casa. 

O PL 4.831/2023, de autoria do deputado João Carlos Bacelar (PL-BA), autoriza a 

prorrogação de contratos sem o pagamento de outorga pelas distribuidoras, desde que 

atendam a critérios de qualidade. Por outro lado, o PL imporá às concessionárias custos 

com a Tarifa Social, despesa atualmente bancada por subsídios da Conta de 

Desenvolvimento Energético (CDE). O presidente da Comissão, deputado Rodrigo de 

Castro (União-MG), disse ao Poder360 que a expectativa é que o texto seja aprovado até 

dezembro na Câmara, defendeu que o tema precisa, obrigatoriamente, passar pelo 

Congresso e ainda que o debate avançará nas duas Casas. (Poder 360 – 09.11.2023) 

Acesse este conteúdo na íntegra através do link: 

https://www.poder360.com.br/congresso/apagao-em-sp-deve-acelerar-pl-sobre-

concessoes-de-energia-na-camara/ 

 

 

 

https://epbr.com.br/ceo-da-edp-se-diz-otimista-com-renovacao-da-concessao-das-distribuidoras/
https://epbr.com.br/ceo-da-edp-se-diz-otimista-com-renovacao-da-concessao-das-distribuidoras/
https://www.poder360.com.br/congresso/apagao-em-sp-deve-acelerar-pl-sobre-concessoes-de-energia-na-camara/
https://www.poder360.com.br/congresso/apagao-em-sp-deve-acelerar-pl-sobre-concessoes-de-energia-na-camara/
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4. Sendi: Prorrogação da concessão da EDP é tema da 

abertura de Seminário 

Durante a abertura do XXIV Seminário Nacional de Distribuição de Energia Elétrica (Sendi) 

2023, no Pavilhão de Carapina, o presidente da EDP Brasil, João Marques da Cruz, reforçou 

a confiança na prorrogação da concessão da EDP Espírito Santo e o investimento recorde 

de cerca de R$ 800 milhões que está sendo realizado pela companhia neste ano no estado. 

A solenidade também contou com a presença do governador do Espírito Santo, Renato 

Casagrande, de Marcos Madureira, presidente da Associação Brasileira de Distribuidores 

de Energia Elétrica (Abradee), e de Ricardo Tili, diretor da Agência Nacional de Energia 

Elétrica (ANEEL). 

Durante a abertura, João Marques da Cruz expressou tranquilidade e confiança nas 

lideranças e órgãos regulatórios do setor elétrico sobre as concessões das distribuidoras 

de energia. O governador do Espírito Santo, Renato Casagrande, enalteceu o setor de 

energia e ressaltou o quanto o tema é importante para toda a sociedade. Inovação, 

sustentabilidade e as atualizações sobre o mercado de energia foram os principais 

assuntos debatidos no decorrer da programação do Sendi. (Terra – 10.11.2023) 

Acesse este conteúdo na íntegra através do link: 

https://www.terra.com.br/noticias/renovacao-da-concessao-da-edp-e-tema-da-

abertura-do-

sendi,d67a6ed1cdc51a7ac0d6bf740dbf6883egk3f5hl.html?utm_source=clipboard 

 

5. Ricardo Brandão, da Abradee: Proposta de prorrogação 

de concessão enviada ao TCU é positiva 

A reforma do setor elétrico prometida pelo governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) precisa rever subsídios bancados pelos consumidores na conta de luz. É o que defende 

Ricardo Brandão, 49 anos, diretor de Regulação da Abradee. Segundo Brandão, para 

reduzir a desigualdade nas tarifas, a reestruturação tem que atacar incentivos os 

“desnecessários”. Em entrevista ao Poder360, o diretor da Abradee também cita como 

positiva a proposta formulada pelo MME e entregue ao TCU sobre a prorrogação dos 

https://www.terra.com.br/noticias/renovacao-da-concessao-da-edp-e-tema-da-abertura-do-sendi,d67a6ed1cdc51a7ac0d6bf740dbf6883egk3f5hl.html?utm_source=clipboard
https://www.terra.com.br/noticias/renovacao-da-concessao-da-edp-e-tema-da-abertura-do-sendi,d67a6ed1cdc51a7ac0d6bf740dbf6883egk3f5hl.html?utm_source=clipboard
https://www.terra.com.br/noticias/renovacao-da-concessao-da-edp-e-tema-da-abertura-do-sendi,d67a6ed1cdc51a7ac0d6bf740dbf6883egk3f5hl.html?utm_source=clipboard
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contratos de distribuição de energia. De 2025 a 2031, 20 distribuidoras terão as 

concessões chegando ao fim. 

Brandão ponderou, ainda, que o modelo é seguro por beneficiar concessionárias com bons 

padrões técnicos e financeiros. “Os requisitos para a prorrogação são o atendimento de 

critérios de qualidade e de sustentabilidade econômico-financeira. A gente acha que isso é 

meritório e que, de fato, as empresas precisam ter o atendimento dos critérios de qualidade”. 

Para assistir a entrevista na íntegra, clique aqui. (Poder 360 – 22.10.2023) 

Acesse este conteúdo na íntegra através do link: 

https://www.poder360.com.br/economia/reforma-do-setor-eletrico-precisa-rever-

subsidios-diz-abradee/ 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=ayFAZ9ZqEb4&embeds_referring_euri=https%3A%2F%2Fwww.poder360.com.br%2F&source_ve_path=MjM4NTE&feature=emb_title
https://www.poder360.com.br/economia/reforma-do-setor-eletrico-precisa-rever-subsidios-diz-abradee/
https://www.poder360.com.br/economia/reforma-do-setor-eletrico-precisa-rever-subsidios-diz-abradee/
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                           Grupo de Estudos do Setor Elétrico 

  GESEL 

Toda a produção acadêmica e científica do GESEL está disponível no site do Grupo, que 

também mantém uma intensa relação com o setor através das redes sociais Facebook e 

Twitter. 

 

Destaca-se ainda a publicação diária do IFE - Informativo Eletrônico do Setor Elétrico, 

editado deste 1998 e distribuído para mais de 10.000 usuários, onde são apresentados 

resumos das principais informações, estudos e dados sobre o setor elétrico do Brasil e 

exterior, podendo ser feita inscrição gratuita em http://cadastro- ife.gesel.ie.ufrj.br 

 

 

 
 

GESEL – Destacado think tank do Setor Elétrico Brasileiro (SEB), fundado em 

1997, desenvolve estudos buscando contribuir com o aperfeiçoamento do 

modelo de estruturação e funcionamento do SEB. Além de pesquisas, artigos 

acadêmicos, relatórios técnicos e livros, em grande parte associados a 

projetos realizados no âmbito do Programa de P&D da ANEEL, ministra cursos 

de qualificação para as instituições e agentes do setor e realiza eventos, 

workshops, seminários, visitas e reuniões técnicas, no Brasil e no exterior. Ao 

nível acadêmico, é responsável pela área de energia elétrica do Programa de 

Pós-Graduação em Políticas Públicas, Estratégias e Desenvolvimento do 

Instituto de Economia (PPED) do Instituto de Economia da UFRJ. 
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